

Balance mensual de la conflictividad social en Argentina

Período: Julio de 2016

Autor: Patricio Giusto

Director de Diagnóstico Político

[*pgiusto@diagnosticopolitico.com.ar*](mailto:pgiusto@diagnosticopolitico.com.ar)

- ❖ Las organizaciones sociales fueron las protagonistas del conflicto.***
- ❖ La CGT se encamina a la reunificación, pero predomina la moderación.***
- ❖ Paros docentes en siete provincias tras el reinicio de las clases.***
- ❖ Múltiples conflictos y piquetes en la Provincia de Buenos Aires.***
- ❖ Nuevo pico de tensión social en Santa Cruz por demoras en el aguinaldo.***

Las organizaciones sociales fueron las principales protagonistas de la conflictividad en julio

Las organizaciones sociales volvieron con fuerza a las calles de la Capital Federal y el conurbano bonaerense, principalmente, para hacer sentir sus reclamos por la crítica situación social y contra las medidas de “ajuste” del Gobierno Nacional. En la Capital hubo múltiples bloqueos en simultáneo realizados por las organizaciones Barrios de Pie (brazo social de Libres del Sur), la Corriente Clasista y Combativa (vinculada históricamente al Partido Comunista Revolucionario) y la CTEP (alineada con el Movimiento Evita y comandada por un asesor del Papa Francisco). La ola de piquetes se produjo unos días después del primer cacerolazo contra el Gobierno de Mauricio Macri, a raíz del aumento desmedido de las tarifas de gas.

Las organizaciones mencionadas establecieron buen diálogo con el Gobierno Nacional y con el de la Provincia de Buenos Aires. Pese a ser en su mayoría afines al kirchnerismo, han logrado importantes concesiones y aumentos en los planes sociales. Pero el agravamiento de la situación social en los últimos meses provocó una nueva escalada en las protestas. Para el próximo 7 de agosto, estas organizaciones realizarán una marcha conjunta desde San Cayetano, en el barrio porteño de Liniers, hasta la Plaza de Mayo. Esperan movilizar más de 50 mil personas, para meter aún más presión a las autoridades nacionales y provinciales. En las calles de la Capital también se registraron piquetes del Partido Obrero y de vecinos por cortes de luz, entre otros grupos.

La CGT se encamina a la reunificación, pero sigue predominando la moderación

El camionero Hugo Moyano, líder de la CGT más crítica del Gobierno Nacional, oficializó su retiro y anunció la conformación de un triunvirato el próximo 22 de agosto, que concretaría la tan ansiada unidad sindical. El mismo será integrado por referentes de Moyano, Antonio Caló (CGT oficial) y Luis Barrionuevo (CGT Azul y Blanca). La esperanza de Moyano es que surja una nueva CGT mucho más combativa, que salga a la calle tras la reunificación. Pero es poco probable que ello suceda, ya que siguen predominando las posturas moderadas.

Gran mérito en ello ha tenido el Gobierno, que ha negociado y otorgado importantes concesiones a los principales sindicatos, apostando a que se mantenga la fractura y el aislamiento de Moyano. En ese sentido, el Gobierno realizó un anuncio clave para seguir conteniendo el malestar sindical: saldará la cuantiosa deuda con las obras sociales sindicales, que se arrastra desde el anterior Gobierno de Cristina Kirchner.

Por su parte, la Asociación de Trabajadores del Estado (ATE), alineada a la CTA de Pablo Micheli, convocó a una huelga de 24 horas para el próximo 11 de agosto, en un nuevo repudio por los despidos en los Estados nacional, provincial y municipal. Buscarán mejorar el bajo impacto y convocatoria del último paro de junio.

Paros docentes en siete provincias tras el reinicio de las clases

Tras el receso invernal, docentes de las provincias de Buenos Aires, Misiones, Entre Ríos, Catamarca, Chubut, Santa Cruz y Tierra del Fuego, realizaron paros de entre 24 y 48 horas, en reclamo de la reapertura de las negociaciones salariales de paritarias. Las medidas de fuerza que prolongaron la inactividad de las vacaciones en esos distritos, fueron impulsadas por la Federación Nacional Docente con respaldo de la Central Trabajadores Argentinos. No hubo respuesta positiva a los reclamos por parte de los gobiernos provinciales.

Múltiples conflictos y piquetes en la Provincia de Buenos Aires

Las calles de La Plata se vieron nuevamente atestadas por marchas y piquetes de trabajadores estatales y organizaciones sociales. Otras localidades del conurbano y del interior, como Mar del Plata, vivieron escenas similares. A esos focos de conflicto se sumaron piquetes vecinales por cortes de luz. Por otra parte, hubo nuevas protestas por suspensiones y despidos, sobre todo en el sector metalúrgico y de la construcción. En el plano sindical, un paro en el tren Sarmiento afectó a más de 300.000 usuarios. En Morón, manteros desalojados por la Policía protagonizaron incidentes con piquetes acompañados de quema de neumáticos y basura.

Nuevo pico de tensión social en Santa Cruz por demoras en el pago del aguinaldo

Luego de 48 días consecutivos de protesta, la Mesa de Unidad Sindical (MUS) de trabajadores estatales levantó el acampe frente a la Casa de Gobierno Provincial, tras concretar una reunión con la gobernadora Alicia Kirchner. Sin embargo, la tensión volvió a escalar en los últimos días por demoras en el pago del aguinaldo. Esto provocó nuevos paros de actividades en educación, salud y seguridad provincial. La ciudad de Caleta Olivia estuvo sitiada prácticamente durante todo el mes de julio por piquetes de trabajadores municipales sobre la ruta nacional N° 3, a quienes se sumaron protestas de petroleros y desocupados de la construcción nucleados en la UOCRA. Una situación similar se dio en la capital provincial, Río Gallegos, y en otras localidades del interior

Principales conflictos en el resto del país

SANTA FE: Organizaciones barriales de la zona sur de Rosario cortaron ambas manos de la autopista a Buenos Aires, en reclamo de asistencia social. Además, camioneros realizaron un paro de actividades, lo que afectó el ingreso de mercadería a los puertos provinciales.

MENDOZA: Camioneros bloquearon en varias oportunidades la ruta nacional N° 7 en Uspallata, a la altura del paso internacional, para reclamar tener prioridad en los trámites aduaneros. Los bloqueos generaron gran caos de tránsito y derivaron en una contra-protesta de turistas afectados.

SALTA: Empleados del ingenio El Tabacal realizaron un paro y piquete sobre la ruta N° 50 en Orán, para reclamar reapertura de paritarias y reincorporación de despedidos. Integrantes de la comunidad guaraní cortaron la ruta nacional N° 34 en Tartagal para exigir seguridad y obras públicas. Otros focos de conflicto vecinales se dieron en la capital provincial y en General Güemes.

CHACO: La Organización Política Social Argentina (OPSA), que nuclea a desocupados, acampó al costado de la ruta nacional N° 95 para reclamar puestos de trabajo y asistencia social.

MISIONES: Tabacaleros realizaron varios cortes de ruta en San Vicente y Aristóbulo del Valle para pedir aumentos en el precio del tabaco producido en la provincia. También hubo piquetes de militantes de la CCC y de trabajadores madereros sobre la ruta nacional N° 12. Otro conflicto se dio con trabajadores despedidos del Frigorífico El Zaimán.

JUJUY: El Ingenio Ledesma fue epicentro de un duro conflicto entre la empresa y sus trabajadores por reclamos salariales que incluyeron 8 días de paro y el corte de dos rutas provinciales y una nacional. La protesta incluyó serios incidentes con la Policía provincial, con un saldo de 10 heridos. Tras la resolución del conflicto, el gobernador Gerardo Morales anunció que cobrará \$6.000 a quienes cortaron rutas. Por su parte, integrantes de la CCC bloquearon la ruta N° 66 en repudio a las políticas de “ajuste”.

NEUQUÉN: Ceramistas cortaron las rutas nacionales N° 7 y N° 22 en reclamo de asistencia económica para el sector. En la ciudad de Neuquén hubo piquetes de enfermeros de hospitales públicos por falta de personal. También hubo numerosos bloqueos de trabajadores municipales en el interior provincial. Por otra parte, mapuches impidieron el ingreso de maquinaria en Vaca Muerta, en reclamo por la propiedad de las tierras operadas por la petrolera YPF.

FORMOSA: Productores rurales de Loro Cue cortaron durante varios días la ruta nacional N° 86 en reclamo de ser incluidos dentro de la emergencia agropecuaria provincial. También hubo piquetes de aborígenes de la etnia Qom, para pedir asistencia social.

CATAMARCA: Hubo piquetes de trabajadores estatales en reclamo de aumentos salariales y de grupos de desocupados para pedir fuentes laborales, en la capital provincial.

TIERRA DEL FUEGO: Los docentes estatales nucleados en SUTEF siguen en conflicto salarial con el Gobierno provincial, tras ocho meses de protestas. Hubo nuevos paros, acampes y movilizaciones hacia la Casa de Gobierno y la Legislatura Provincial.